

# EL COMPOSTELANO

PUBLICASE POR LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE

FRANQUEO CONCERTADO

Año XVIII

Oficinas: Huérfanas, 34

Santiago, miércoles 5 de mayo de 1937

Teléfono número 1327

N.º 5 030

## HAN SIDO OCUPADAS IMPORTANTES POSICIONES EN EL SECTOR DE BERMEO. UN ATAQUE AL MONTE NARANCO, RECHAZADO

Comunicado Oficial

### Hasta las 20 de ayer

Salamanca.—Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo. Noticias recibidas hasta las veinte horas del 4 de mayo de 1937.

**EJERCITO DEL NORTE**  
Frente de Aragón.—Fuego de fusil y de cañón en los diversos sectores.

En el sector de Teruel se han ocupado varias posiciones, donde el enemigo se encontraba fuertemente atrincherado. La maniobra de nuestras tropas obligó al enemigo a repliegarse.

Frente de Vizcaya.—Se ha llevado a cabo una rectificación a vanguardia de nuestras posiciones en el frente de Bermeo, ocupando las enemigas con escasa resistencia.

En la mayoría de los sectores, fuego de fusil y de cañón, comprobándose las voladuras que llevó a cabo el enemigo para dificultar el avance.

Frente de Asturias.—Intentos de ataques enemigos sobre el Naranco, que fueron deshechos apenas iniciados.

Frentes de Madrid, Avila y Soría.—Sin novedad.

**EJERCITO DEL SUR**  
Tranquilidad en los frentes andaluces, con ligeros tiroteos.

Salamanca, 4 de mayo de 1937. De orden de S. E.—El Coronel del Estado Mayor, Luis Villanueva.

### Hoy se despide la Compañía de Comedias en el Principal

Ayer hizo su presentación en el escenario del Principal la gran Compañía de Teatro Cómico que dirige el primer actor Juan Calvo.

El éxito alcanzado por este magnífico elenco, evidenció la valía del mismo, y el arte y disposición de toda la Compañía para la interpretación del Teatro Cómico. La archijocosa producción de Muñoz Seca y Pérez Fernández, «Soy un sinvergüenza», hizo colmar la medida de la risa, y el público celebró las hilarantes situaciones, los jocosos lances, y el primoroso e ingeniosísimo diálogo, con que el malogrado mártir del marxismo Muñoz Seca esmaltó esta graciosísima producción.

La Compañía interpretó la obra con verdadero acierto, y tanto la presentación, como la total realización de la misma, fué acogida por el público con insistentes aplausos.

Hoy se despide la Compañía con otro estreno de Muñoz Seca y Pérez Fernández, el graciosísimo juguete cómico «La Oca», en el cual se perfilan de modo satírico y archicómico, las características del turbio marxismo español, tan bien retratado por Muñoz Seca.

Lo mismo que ayer, las funciones comenzarán a las seis y media de la tarde y a las diez y cuarto de la noche, y los precios serán igualmente reducidos.

### Aviones comerciales franceses hacen espionaje en favor de los rojos

Salamanca.—El periódico *Ade-lante* dice que los aviones comerciales de la línea Bayona-Bilbao son empleados por los rojos como un elemento de guerra.

Estos aviones vuelan sobre las filas nacionales, y sus pilotos forman a los marxistas de la situación de nuestras fuerzas y de nuestros mismos aparatos.

Ante la frecuencia con que se repiten estos casos de violación de la neutralidad, el Gobierno nacional de España declina toda responsabilidad por lo que pueda ocurrir a dichos aviones franceses.

### Astigarribia, asesinado

Bayona, 4.—Hoy se ha sabido en esta ciudad la noticia de que el ministro comunista del Gobierno de Euzkadi, Astigarribia, ha sido asesinado por considerarlo incurso en delito de alta traición.

Medidas análogas han sido dictadas con otros figurones separatistas.

El Frente de Madrid

### Artillería Nacional

Frente de Madrid.—Las emisoras rojas de la capital de España se muestran estos días muy alarmadas por la eficaz actuación de la Artillería Nacional.

La precisión matemática con que son batidos los objetivos militares causa gran sorpresa, no sólo en la población civil madrileña, sino también entre los milicianos.

Ayer decían las emisoras y la Prensa roja que, debido a la acción constante y certera de la Artillería Nacional la vida en Madrid se hace cada día más crítica. Las autoridades rojas aconsejaban, deben obrar en este aspecto con el máximo rigor y la más extremada severidad.

De la Falange afirmativa y celosa

### La tragedia de Puente del Puerto

II

El marxismo comenzó en Puente del Puerto su labor de captación. Crédulas y sencillas suelen ser las gentes marineras. Terreno preparado para la rápida fructificación del bien y del mal. No lo ignoraban los deformadores de conciencias y asesinos de pueblos. El hambre en la calle y la mujer... en la calle también. En el hogar sin lumbre y sin pan el más espantoso vacío. Tinieblas en el corazón y en el alma. Olas de odio y de rencor en los pechos. Desesperación... No de otra manera podría el salvajismo ruso conquistar a las legiones inconsistentes.

Pero, ¿qué otra cosa podía esperarse de la canalla bolchevique? La masa, deseosa de vivir, fácilmente se somete a las sugestiones brindadas a sus afanes de mejoramiento. Los sembradores de felicidad a todo pasto manejan a maravilla el «straperlo» de los doctos sin cultura —sirva de paráfrasis— y la plebe incauta. Indigencia espiritual. A la intemperie la materia. El Frente Popular se había trazado esta ruta para mejor poder atenuar el alma y las carnes de los verdaderos hijos del trabajo.

Fué ayer todavía. Todos lo recordáis con dolor y emoción profundos. España envenenada y ahrojada por el hábito pestilente del marxismo, daba la triste impresión de las liquidaciones definitivas. En el conglomerado en que se involucra toda la hez del politiquero ambicioso y rastreador se había decretado la muerte de España. ¡Todos iguales! Uniformidad canalesca. Sin Dios. Sin Patria. Masonería y judaísmo. Sequedad de corazón y ausencia de sentimientos. Insensibilidad. Avaricia. Avaricia desmedida, insaciable, inhumana. Días tribales contra el capital ajeno en un vesánico y criminal afán de acrecer el propio...

A Puente del Puerto llegó también el azote ruso, describiendo insospechados horizontes al porvenir de aquel pueblecito infantil y rudo, heroico y descaído. Llegó en pregonos de amor y fraternidad caritativos y alegres. En pregonos de falacia vil únicamente, porque en el «desgobierno» de aquella España naufraga decretábase la total inmolación de los humildes. ¿Qué si no suponían la paralización absoluta en todos los sectores del trabajo, la innoble persecución del hombre al hombre, el recrudescimiento de la lucha de clases, y el hambre, y la desnudez que hubieron de adueñarse totalmente entonces del área en que la gleba desventurada de inanición perecía...?

La pistola mortífera y la tea incendiaria en las ensangrentadas manos de las hordas salvajes hacía tiempo, no tardarían, obedeciendo a la acción sistemática al servicio de Rusia, en aparecer en las encallecidas manos de los obreros honrados. Y aparecieron... Y fué así como el inocente e inofensivo cordero, hubo de trocarse en lobo feroz y sanguinario...

Pero, esto merece capítulo aparte.

¡ARRIBA ESPAÑA!

Tema de actualidad

### Franco, el Justiciero

Entre las excelsas cualidades que adornan al ilustre Caudillo que hoy dirige los destinos de la nueva España, descuella su espíritu justiciero, puesto de relieve en distintas ocasiones desde que ocupa con acierto insuperable la más alta Magistratura de la Nación. El Pueblo consciente y sensato, haciendo a su vez justicia a las dotes singulares del insigne Caudillo, le ha dado ya el sobrenombre de Justiciero.

Un decreto reciente eximiendo del pago de alquiler, agua y luz a los obreros y empleados en paro forzoso, es prueba clara y concluyente del espíritu de justicia que anima a nuestro providencial Caudillo de la segunda Reconquista. De un plumazo, sin necios alardes redentoristas, dictó y puso en vigor un decreto que viene a reparar una de tantas injusticias sociales que hemos padecido durante muchos años bajo el imperio funesto de la Democracia. Este decreto ley que responde a un fin elevado, altruista y humanitario, ¿qué suerte hubiese corrido en aquellas Cortes que en lugar de resolver los problemas vitales de la Nación se entretienen en dilucidar cuestiones personales o en ventilar pleitos de menor cuantía? No es aventurado afirmar que sometido a la deliberación y aprobación del Parlamento, quedaría como otros muchos en proyecto de ley, después de largas y estériles discusiones bizantinas. Afortunadamente la farsa parlamentaria tocó a su fin, y España, gobernada autoritariamente, con un amplio espíritu de justicia social, alcanzará la grandeza y el esplendor con que sueñan los buenos patriotas, bajo el mando supremo de Franco el Justiciero.

Los que siempre hemos defendido las justas y legítimas aspiraciones de las clases humildes, los que no hemos vaciado en enfrentarnos con los explotadores del Pueblo que sufre y trabaja, los que, en fin, venimos preconizando un régimen de justicia social imputado por un Poder fuerte y autoritario, sentimos hoy el incontestado y espontáneo impulso de tributar un cálido y encendido elogio a quien sabe encarnar tan a maravilla la autoridad y la justicia. ¡Arriba España!

Jose VIDAL LOMBAN

Compostela.

### Una protesta unánime

Salamanca.—Se protesta fundadamente contra la tendenciosa campaña que vienen realizando determinados periódicos franceses e ingleses, algunos de notorio relieve, atribuyendo a los rojos, en el frente de Vizcaya, éxitos que nunca han obtenido, y culpando a los nacionalistas, con notoria injusticia, de atentados y violencias que sólo a aquéllos de ben imputarse.

Contra esa manifiesta mala fe, debe alzarse un clamor unánime; por lo mismo que contrasta tal proceder con el de la «United Press», por ejemplo, agencia que envió al frente a su corresponsal viajero, el cual pudo enterarse en Guernica de la verdad de lo ocurrido, y con lo que hacen y dicen *Le Jour* y otros diarios extranjeros, fieles servidores de la verdad.

Nuestras tropas siguen victoriosas en todos los frentes y los triunfos marxistas en Vizcaya son puramente imaginarios, según es evidente.

### Huelga general en Londres

Londres, 4.—La huelga general de conductores de vehículos automóviles se ha agudizado por las presiones que los huelguistas ejercen sobre los empleados del ferrocarril metropolitano.

Se espera que el Gobierno tome medidas urgentes para cortar el movimiento antes de que pueda entorpecer las fiestas de la coronación de Jorge VI.

El comité nombrado para resolver el conflicto se reunirá en breve. Son más de cinco millones las personas a las que se priva de medios de comunicación.

Del Teatro Principal

### Producción «Cifesa»

*Es mi Hombre*.—Mañana jueves reanuda el Teatro Principal su espectáculo con la excepcional superproducción de Cifesa, inspirada en la famosa y graciosísima tragedia grotesca de Arnieches «Es mi Hombre».

Trátase de una de las más aplaudidas y mejor realizadas producciones del Cinema español, y en la que se destaca la genial manera artística del gran actor cómico Valeriano León.

Cifesa acertó plenamente al realizar este espectáculo cinematográfico, en el cual la disposición de los planos, la justeza de los ambientes, y la propiedad de los escenarios complementan la admirable labor de los artistas que en ella tomaron parte.

«Es mi Hombre», es una película que honra al cine español, que acredita a Cifesa como una potencia cinematográfica, y que nos hará reír a todos con la gracia fina y los chistes de la mejor ley, que esmaltan su interesantísima acción.

«Es mi Hombre» se exhibirá en todas las funciones de mañana jueves.—7.

### Los crímenes marxistas

Perpiñán, 4.—Los evadidos de Cataluña, que populan por estos pueblos franceses cuentan horrores y relatan espeluznantes crímenes cometidos por los anarquistas y comunistas en aquella región de España.

Al pantano de Vallvidrera fueron arrojadas más de 200 personas acusadas de simpatizar con los fascistas. Últimamente fueron extraídos diez cadáveres que no presentaban herida alguna y que tenían las manos atadas a la espalda.

### Fiesta de Arte en Vigo

Anoche ha tenido lugar en Vigo la presentación de la Festa de Arte, que tanto éxito alcanzó en Compostela. Vióse cifrado el triunfo con el hecho que bastante antes de comenzar el acto se agotaron las localidades.

El Teatro García Barbón suntuoso y aristocrático, se llenó por completo de lo mejor de la sociedad viguesa y muchas personas de los pueblos vecinos que llegaron atraídos de la fama del festejo.

Asimismo asistió mucha gente a propósito llegada de Santiago en excursión.

Al acto asistieron todas las autoridades viguesas y resultó brillantísimo.

Los números fueron todos ellos muy aplaudidos en especial los que tuvieron por intérpretes a Susito Gamallo, a Marite A. y Fernández Cid y Ana María Charro, no lo fueron menos el Cuadro de Castilla y las Danzas escandinavas.

Al final fué ofrecido a los directores y artistas una palma dorada y un ramo de flores.

Felicitemos nuevamente a Benedito y a la Comisión.

### Un fracaso en Francia del anticlericalismo español

París.—En la Embajada de la República española había asignado para la audiencia de recursos de urgencia del 27 de abril, la misión católica de la calle de Pompe, en París instituida por Alfonso XIII en 1913, con el propósito de expulsión de los servidores de esta iglesia, que es la equivalente de San Luis de los Franceses en Madrid y Barcelona.

El presidente, Chadeffon, basado en las conclusiones de Mme. d'Ardenes de Tizac, abogada de la Audiencia, que se presentó en nombre de la misión española, conclusiones en las que se precisa que los inmuebles de la calle de la Pompe pertenecen tanto a S. M. Alfonso XIII como al Estado español, deshecha la pretensión de la Embajada de expulsar, lo que hubiera sido escándalo sin nombre, a los sacerdotes que cumplen una misión religiosa y patriótica con incansable abnegación.

De Queipo de Llano

### Su charla de anoche

Comenzó anoche su charla radiada el general don Gonzalo Queipo de Llano, manifestando que el tema favorito es actualmente para el extranjero el bombardeo de Guernica.

Los periódicos londinenses se ocupan de la interpelación que los diputados laboristas hicieron en la Cámara de los Comunes al ministro de Relaciones exteriores Mr. Eden, acerca de los asuntos de España, especialmente en lo relativo al bombardeo de Guernica. Mr. Eden les contestó lamentando lo que ocurre en España y deplora la lucha que sostienen las dos partes beligerantes, con testación que produjo una gran protesta.

Claro está —añade el locutor— que los laboristas nada dicen de las 16 poblaciones abiertas que sus compinches los marxistas españoles bombardearon, y ahora protestan con toda energía por lo ocurrido en Guernica, achacándonos a nosotros su bombardeo. Otro de los diputados preguntó acerca del empleo de gases asfixiantes por las tropas rojas, a lo cual contestó Mr. Eden que el «gobierno» de Valencia no los usó ni los usará.

Pues yo digo —afirma el general— que han empleado los gases por dos veces, aunque no han producido los efectos que esa carnal esperaba.

Según noticias recibidas, también en la Cámara francesa hubo interpelaciones sobre el paso de voluntarios por la frontera, acerca del control y del auxilio que se presta a los marxistas españoles. Se atacó a los alemanes por vender aviones a los nacionales, pues esto que dicen ser un crimen es una virtud para ellos, puesto que facilitan todo cuanto quieren a los rojos.

Son unos cínicos, pues nada menos que piden se invite al Gobierno inglés para que se dirija en protesta al general Franco por el bombardeo de Guernica, y otra en el mismo sentido a mister Eden.

Todos son lo mismo y de igual calaña. La Agencia Reuter lanzó por la radio y la Prensa la noticia de que 200 aviones alemanes habían sido los que bombardearon a Guernica, y a los pocos días rectificó, cuando ya el jaleo se había armado. Dicha Agencia debía ser más seria y cuidarse mucho de no extraviar a la opinión.

El corresponsal de «The Times» manifestó que había sido testigo personal del bombardeo y por los detalles que inventó, parece todo evidente. Es este un caso en el que se demuestra palpablemente que este periodista se rindió al dinero rojo, como otros muchos que así denigran la sagrada misión a ellos encomendada.

Hay para todos los gustos —prosigue diciendo el general— pues varios periódicos franceses aseguran que no hubo tal bombardeo, porque no existen vestigios que lo demuestren; y otros afirman que los rojos, al abandonar Guernica la incendiaron con ensañamiento.

Estos infundios han ocasionado la alarma en las cotizaciones de la Bolsa, pues en la de París los valores sufrieron un gran bajón.

Después comenta el locutor la triste situación de Bilbao, Barcelona y Valencia, y ataca a las radios y prensa, así como también al parte del ministerio de la Guerra marxista, por las mentiras que difunden, con las que sólo logran engañar a los borregos que les siguen.

Terminó su charla el señor Queipo diciendo que hubo calma en todos los frentes y que ésta es precursora de la tempestad, que desea venga pronto, para bien de España, y espera que los grandes acontecimientos vendrán en breve.

### Evacuados de Bilbao

San Juan de Luz, 4.—Ha llegado a un destroyer inglés conduciendo a los últimos súbditos británicos que se hallaban en Bilbao que han sido evacuados por orden del Gobierno inglés.

Sobre el matrimonio

### Libro de León Blum

León Blum acaba de reeditar un libro sobre el matrimonio. De cimos reeditar, porque la obra del presidente francés del Consejo de Ministros, que ahora se muestra en los escaparates parisinos, hace ya bastante tiempo que se había asomado a sus vidrieras. Sin embargo, el hecho de que monsieur Blum haya aprovechado estas horas de su exaltación política para dar a la imprenta el fruto de otros días, es bastante significativo. Equivale a remachar los pensamientos de ese libro desde la altura de su cargo y a otorgarle a las ideas en él contenidas un valor definitivo en su conciencia política.

Es interesante que quede lo que precede bien sentado, para que nadie se sorprenda después, cuando hablemos del sentido demoleador que palpita en los pensamientos del político judío, conductor en estas horas de las vidas de la nación francesa.

La obra de Blum es una sorprendente exposición de demagogía, y mejor, quizá, un ejemplo de pornográfica desfachatez, presentado con petulancias de teoría científica. En ella se hace una apología, nada más ni nada menos, que de la prostitución de la mujer, previamente, al matrimonio.

Y conste que empleamos la palabra matrimonio por designar con algún nombre la unión episódica y carnal que, según las palabras del mismo Blum, «está solamente justificado por el deseo y no debe de sobrevivir». «Que antes del matrimonio —dice el judío francés— la mujer dispense todo aquello que haya de ardiente en su instinto, que se agote en un número interminable de aventuras, que venda ese momento de la vida, en el que la vida parece más preciosa y breve».

Así, con la misma soltura descarada con que podría hablar un autor de folletos sicalípticos, ocultando su pudor en las sombras de un pseudónimo, es como habla, a cara descubierta, el hombre que, en los momentos presentes, tiene en sus manos los destinos de Francia.

Pero Blum defiende, a través de las páginas de su libro, monstruosidades de mayor volumen. La muestra máxima de la degradación sexual —que nosotros la vemos en el incesto— es para el político francés un fenómeno perfectamente justificable: «Yo no he comprendido jamás —dice— qué cosa tenga el incesto de revolucionario... Y después: «no, no, simplemente, es natural y frecuente amar al propio hermano y hermana». No paran en lo dicho —que no precisa comentarios— las blasfemias que este hombre, metido a sociólogo, ha ido sembrando sobre el papel.

Para él las prácticas anticoncepcionistas no tienen nada de delictivo y el crimen social de abandonar los propios hijos a las casas de expositos —contrario a todo sentimiento y reprochado por la conciencia universal—, no debe de verse como hecho extraordinario, ya que «es obligatorio consignar los hijos al Estado —son sus palabras—, si su carga resulta demasiado pesada».

Los grandes demagogos han sido siempre hombres de excelente puntería, y en este caso León Blum hace honor a su doble condición, de judío y de marxista. Ciertamente, no podría hallarse un procedimiento más eficaz para minar a la sociedad por sus propias bases y derribar al Estado, que el de atacarle en sus células primarias de la familia.

La familia, y más concretamente el matrimonio, piedra angular de la población civil, «principium et seminarius res publicae», que dijo Cicerón, es el cimiento, de cuya solidez dependen directamente la paz social y la prosperidad del Estado. La demagogia lo sabe muy bien, y por eso todos los taumaturgos de la revolución siguen siempre la misma táctica de clavar su piqueta en los vínculos de la moral, comenzando por el matrimonio y el concepto sagrado del hogar. Para ellos la unión conyugal no es otra cosa que enlace sexual y transitorio; el divorcio, la deducción lógica del matrimonio; los hijos, un estorbo; del que debe encargarse el Estado, y la



PRINCIPAL

MAÑANA JUEVES

Presenta la extraordinaria producción cómica española, realizada por CIFESA

Es mi hombre

Un film de suprema comicidad; un éxito clamoroso del gran actor cómico

Valeriano León

moral toda, un «prejuicio de clases» —tal es su palabra— siempre variable y sin valor absoluto. En España tenemos enseñanzas bien tristes y recientes en estas prédicas.

Pero lo más temible es el caso de Francia —que es todo un símbolo—, es que sea el jefe del Gobierno, con su propia pluma y firma, quien se atreva a vocear tales perversas doctrinas. ¡Por malos caminos guían al pueblo francés...! Nuestra tragedia, que podía ser ejemplo y reflexión para el país vecino, parece, sin embargo, que no será suficiente para despertarle de sus peligrosos sueños.

NOTICIAS

En la Sala de Audiencia del Juzgado de Santiago se celebrará esta mañana tres Consejos de guerra. Uno contra Jesús Castina Redondo, vicepresidente del Sindicato Minero de Pena, en No'ya, por rebelión; otro contra Ramón Rego del Riego, de Parada (Ordenes), también por rebelión, y el tercero contra Vicente Fuentes y 19 más, vecinos de Padrón, por análogo delito.

Defendió a los dos primeros el teniente Sr. Vaamonde y a los otros encartados el Sr. Espinar.

Por una disposición se resuelve el expediente instruido a los funcionarios del Cuerpo de Vigilancia de la plantilla de Santiago D. Rafael Astray Mato, D. Gonzalo Santana Llopis y D. Francisco Díaz Cardama, declarándolos incurso en el artículo tercero del decreto de la Junta Nacional y de conformidad con lo propuesto por el Sr. Inspector y Jefe Superior de Policía, acuérdase separarlos del Cuerpo y de baja en los respectivos escalafones.

Víctima de rápida enfermedad falleció la virtuosa señorita Clotilde Rodríguez García, hermana de nuestro querido amigo el canónigo de esta Catedral, don Claudio.

La extinta era muy estimada, no sólo por sus virtudes sino también por las muchas caridades que hacía.

Descanse en paz y a sus familiares acompañamos en el sentimiento.

Por la Junta Provincial de Economía y Abastos fueron autorizados los comerciantes de esta plaza, D. Daniel Lozano Bartolomé, D. Evaristo Caldas y D. José Segade, para vender arroz matizado al precio de 240 pesetas el kilo, y D. Ricardo Bescansa Castilla para expender el frasco de

jarabe Riché al precio de 6 pesetas, incluidos los timbres.

Han fallecido: Juan Sánchez Rodríguez, de 77 años, viudo, con domicilio en el Campo del Horno; Jesús Casal Fisteos, 7 días, Chu'ías; Felipe Amenado Gómez, 3 meses, Rúa de San Pedro, y Antonio Losada Alvarez, 35 años, casado, Puente de Santo Domingo.

Don José de la Gándara Cividanes, gerente de la Sociedad General Gallega de Electricidad, solicitó, en representación de la misma, autorización administrativa para establecer una línea de transportes de energía eléctrica de Santiago a Los Angeles, con derivaciones a Ortoño, Lens, Tapiá, Puente Maceira, Negreira, Vidán y Paredes, recabando la imposición de servidumbre forzosa.

Por una orden de la Secretaría de Guerra, se amplía la base cuarta de la convocatoria al curso de alféreces provisionales de artillería, en el sentido de que podrán concurrir al mismo los individuos de la Milicia Nacional.

También se amplía la base quinta de la convocatoria al curso de alféreces provisionales de ingenieros, en el sentido de que para asistir será condición tener conocimientos de topografía, para lo cual se exige tener cursada la mitad de la carrera en cualquiera de las Escuelas especiales de ingenieros o arquitectos, o tener terminada esta carrera o la de aparejador.

Confortada con todos los auxilios espirituales entregó su alma al Señor en esta ciudad la señorita Julia Calzadilla Valderrábano, causando su muerte honda pena entre sus numerosas amistades.

A toda su familia acompañamos en la pena.

La recién nacida María del Carmen Iglesias Fernández, fué pasada hoy por su padre, al libro del Registro Civil.

Sanciones impuestas por la Delegación de Orden Público a vecinos de esta ciudad:

A José Ventín Esparis, dueño del Bar «La Carrileña», 50 pesetas, por admisión de prostitutas en su establecimiento, infringiendo lo dispuesto sobre el particular.

A Marcial Girut Soto, 15 pesetas, por vagabundo e indocumentado.

A José Eiras González, 15, por idem idem.

A José Díaz Camoeris, 15, por idem idem.

A Juan Rodríguez Pereira (Tenencia del Hórreo 3), 50 pesetas, por no llevar libro de registro de viajeros.

A D.ª Maximina Vaamonde, dueña de los Hoteles Europa y Lucense, 50 pesetas, por no presentar como está prevenido los libros de registro de viajeros.

A Encarnación Buena Rilo, vecina del lugar de Santa Lucía, 100 pesetas, por proferir frases de desafecto al Glorioso Movimiento Nacional, al pasar en formación los «Pelayos» de esta ciudad cantando su himno.

A José Mariño Vaamonde, comerciante de ultramarinos (Caldelería 10), 100 pesetas, por despachar vinos a un chiquillo, en una botella, por encargo de los meros.

Fueron detenidos y entregados a la Autoridad competente con 600 pesetas en billetes ocupados, José López Rey, vecino de San Cayetano y Luis López Rey, de la calle de las Huertas, por in'er-

ARCHICOFRADIA DEL GLORIOSO APOSTOL SANTIAGO

TRIDUO PARA ALCANZAR DEL ALTÍSIMO, POR MEDIACIÓN DEL SANTO PATRÓN DE ESPAÑA, LA PRONTA Y DEFINITIVA VICTORIA DEL EJERCITO ESPAÑOL

La Archicofradía del Glorioso Apóstol Santiago, en el deseo de dar la mayor solemnidad a la festividad de la Aparición del Santo Apóstol, que se celebra en la Santa I. M. Catedral el día 23 del corriente y recogiendo el anhelo del sentir católico del pueblo compostelano acordó que los días 21, 22 y 23 tenga lugar en la Santa Basílica un solemne TRIDUO para alcanzar del ALTÍSIMO por mediación del Sto. Patrón de España la pronta y definitiva victoria del Ejército español en esta santa cruzada de salvación y liberación de la Patria. Está encargado de los sermones el elocuente orador sagrado Rvdo. Padre Enrique Al-

venirles billetes sin estampillar; dedicándose el último a canjear los por legítimos en distintos establecimientos de esta ciudad.

Mañana, fiesta de la Ascensión del Señor, tendrá lugar en la iglesia conventual de San Pelayo, una Comunidad general, a las ocho menos cuarto, a la que asistirán los Requetés, Pelayos y Margaritas, y en la que recibirán por vez primera el Pan de los Angeles una veintena de niños Pelayos.

Ruégase la asistencia a tan solemne y devoto acto a los amigos y simpatizantes y de modo especial a los padres y familiares de los niños.

En el cuartel de Pelayos (Paseo de la Herradura) se servirá después a los niños un desayuno.

Esta mañana llegó a Santiago la peregrinación del arciprestazgo de Ferreirois.

En la Cruz de San Pedro, les esperaba la Banda Municipal, con una Comisión del Ayuntamiento.

Recorrieron las calles de Rúa de San Pedro, Puerta del Camino, Casas Reales, Animas, Plaza de Cervantes, Azabachería y Plaza del Hospital, haciendo su entrada por la Puerta del Obradoiro.

Con la Comisión del Ayuntamiento, ocupaban la presidencia el presbítero regente de la parroquia de Arzúa, los miembros de la directiva de la Archicofradía del Apóstol señores Fabeiro y Padín, los de la Junta de Peregrinaciones señores Louro y Carro (don Jesús).

En la Catedral fueron recibidos por los canónigos señores Sánchez Otero y D. Pío Gil.

Rezó el rosario el párroco de Branzá y dijo la Misa el regente de Arzúa, señor Escudeiro.

Concluidos estos actos religiosos, los peregrinos abrazaron al Apóstol, funcionando al mismo tiempo el «Botafumeiro».

Pasaban de mil las personas que formaban en esa peregrinación.

Los párrocos que figuraron en esta peregrinación, fueron luego a cumplimentar al Sr. Arzobispo.

Han cesado los siguientes maestros: D. Joaquín Mourino Calvo, de Pezobre, en Santiso; D. Manuel Gareá Ares, de Bergondo, en Santiso; D. Luis Jerez Larrea,

biol Estapé, muy conocido en esta localidad por haber predicado el novenario al Santo Apóstol, en los días críticos de la revolución social y en los que se inició el glorioso movimiento nacional.

La Archicofradía con sus entusiasmos, el Excmo. Cabildo con su brillante cooperación y la asistencia de nuestro Venerable Prelado harán que el TRIDUO revista la mayor solemnidad.

¡Todos a la Catedral! Todos a pedir al Santo Apóstol Santiago, remedio para las necesidades de la Patria y el pronto y definitivo triunfo para nuestro Ejército.

¡Viva el Santo Apóstol! ¡Viva España!

de Catenda, en Tordoya; D.ª María López Peón, de Vilasantar; D. Ramón Segade Alvarez, de Bao, en Mazariocos, y D. Manuel Bascoy Pereira, de Trazo.

Con motivo de la festividad de la Anunciación que se celebrará mañana en la Basílica, predicará el M. I. Sr. D. Fernando Peña Vicente.

Solicitan madrinan de guerra los cabos de la Primera Legión del Tercio, Esteban García y Andrés Burguéño.

Por el Secretariado político de F. E. T. de las Jons ha sido nombrado delegado provincial en Lugo, D. José María Fenollera Verón, y secretario D. Pedro de Abechuco.

La Comisión Depuradora del Magisterio Primario de esta provincia requiere a D. Severino Valle Rubio, de Rus, en Carballo, y D. Emérico Alvarez Benito, que fué de Gonzar, en Pino y posteriormente regentaba la escuela de Perillo, en Oleiros, para que en el término de diez días, contados a partir de la publicación presente en el Boletín Oficial de la provincia, indiquen sus domicilios a fin de remitirles los pliegos de cargos que contra ellos resultan en sus expedientes respectivos. Se les previene que si transcurre el plazo dicho sin que efectúen lo indicado, continuará la tramitación de sus expedientes.

El viernes próximo irán a la Coruña, con el alcalde, los presidentes de las Cámaras de Comercio, Propiedad y Urbana a fin de conferenciar con el gobernador acerca del proyecto de construcción de casas para obreros.

Hállanse vacantes en esta provincia las siguientes escuelas: La Baña, número 2, niños, en el Ayuntamiento de La Baña. Pantín, niños, en Valdoviño. Retén, niños, en Padrón. San Román de Montojo, niños, en Cedeira.

Se publicó una orden de Justicia concediendo un plazo de diez días para que los secretarios judiciales del territorio no liberado soliciten las vacantes que existen en las secretarías de los Juzgados.

Con gran solemnidad se viene celebrando en la iglesia de San Félix el Mes de las Flores, que los Concepcionistas dedican a honrar a la Excelsa Patrona.

A las ocho de la tarde, se ex

pone a S. D. M., rosario y lectura del Mes de María. Se ruega la asistencia a todos los socios y amantes de la Virgen. Estos cultos se aplican por la paz de nuestra querida España.

Por doña Matilde Diamonti, natural de Ponferrada y vecina de esta ciudad se ha denunciado la sustracción de 75 pesetas que le han venido faltando por pequeñas partidas y que según parece la sustracción se ha llevado a cabo por persona que frecuenta sus habitaciones.

En la Alameda fué encontrado ayer un portamonedas con una pequeña cantidad de dinero. El que lo haya perdido, puede recogerlo, previas las señas, en la calle de San Francisco, núm. 6, 3.º

EN CAPITOL

Mañana se despedirá la Compañía Montijano

Hacia tiempo que no nos visitaba una Compañía de alta comedia, tan completa y de tal valor artístico como la del Sr. Montijano, que actualmente actúa en Capitol y que mañana se despedirá de nuestro público.

Ayer, con la representación de «La Propia Estimación», del insigne Benavente, han reafirmado sus intérpretes la fama bien merecida que desde hace tantos años habían conquistado. El público aplaudió los pasajes de la bella obra con fervoroso entusiasmo, y al terminar, hubieron de salir a escena repetidas veces ante el entusiasmo del público que los aclamaba incesantemente.

Hoy sube a escena otra delicada obra de lujo y de gran presentación escénica debido al genio del gran literato húngaro Fidelek Fodor, traducida al castellano por el insigne periodista madrileño Tomás Borrás titulada «Atrevete Susana», tomando parte las principales figuras de la Compañía.—Z.

La fiesta de la Santa Cruz

La «Cruzada de Amor a Jesús Crucificado» se siente satisfecha y agradecida a sus cofrades y demás fieles porque la numerosísima asistencia a los cultos que celebró el lunes, fiesta de la Invencción de la Santa Cruz, patentizó, bien claramente, que Santiago sabe agradecer lo mucho que debe al Redentor del mundo. El atenderá complacido las súplicas que tantos miles de personas le hicieron el lunes. Los actos de reparación celebrados en su honor han de haber sido muy gratos a su Sacratísimo Corazón.

Numerosísimos fieles se acercaron a la Sagrada Comunión, con gran fervor y recogimiento. Mandaron los colegios y escuelas nacionales y particulares nutridas representaciones, que honraron a sus profesores por su compostura y orden.

Las «Horas Santas» durante el día concurrencias. En los ejercicios de la tarde fué tan numerosa la concurrencia que llenaba el suntuoso templo de San Martín. El Via-Crucis al Pedroso sobrepasó en concurrencia a cuanto pudiera esperarse. Muchos miles de personas subieron al célebre Crucero; acto éste de verdadera penitencia, por el mal estado del camino, besando el suelo en cada Estación muchos de los concurrentes. Ya en la cumbre del monte el infatigable y celosísimo P. Figueiras, con el fervor y elocuencia que le caracterizan habló a la inmensa concurrencia con frase enérgica y persuasiva.

Comenzó diciendo: Que desde aquellas alturas en que parecen alejarnos de la tierra y nos acercamos al cielo; desde aquella cumbre que dejaba ver en los valles y hondonadas de los pueblos, sino colectivamente apostatas de Cristo, por lo menos tibios, indiferentes, con muchos habi-

Capitol

Gran Compañía de Alta Comedia MONTIJANO

MAÑANA JUEVES DE GRAN MODA

Despedida de la Compañía

con el juguete cómico en tres actos de los señores ANTONIO PASSO y GONZALEZ DEL TORO

Soltero y solo en la vida

Apoteosico éxito de risa.

Funciones a las 5 1/2 y 7 1/2

Empezarán puntualmente

tantes que levantaron el puño en alto contra Dios y sus Ministros con furia satánica; que fraguaron en sus antros de perdición días de luto para Compostela y para nuestra querida España; al pie de este monumento, de este Crucero que consideraba como pararrayos de la ira de Dios, a fin de que su justicia no se descargase terrible en aquellos contornos, y en este día memorable en que el Lábaro santo de la Cruz se presentaba al cristiano como objeto de singular veneración, que iba a pedir a todos los que se habían aprestado a seguir a Jesús camino del Calvario, ratificasen la solemne promesa hecha a Cristo en el bautismo de seguirle siempre y sin vacilaciones, lo mismo hacia las cumbres luminosas del Tabor, como hacia las cimas sangrientas del Gólgota. Que esa promesa lo exigía nuestra condición de católicos y las aciagas circunstancias porque atravesaba nuestra Patria.

Describe luego a grandes rasgos la persecución que se desencadenó contra Cristo desde el advenimiento de la República, y los esfuerzos satánicos de los marxistas para desterrar al dulcísimo Redentor de las conciencias y de la sociedad, y que lo que lo que han logrado es avivar más y más su amor en los corazones de los creyentes, como lo demostraba la magna manifestación religiosa de esta tarde. Pregúnta si prometen seguir siempre a Cristo, sin vacilaciones, y la multitud entusiasmada contestó afirmativamente. Se dirige a los jóvenes y las dice que quiere ver cumplidas esas promesas en el próximo verano, en el que espera se vestirán todas conforme a los cánones de la modestia cristiana. Termina con tres vivas a Cristo Rey que son coreados con indescriptible entusiasmo por la enorme concurrencia.

El canto de «Cristo vence» y la Salve popular cantados por tantos miles de personas fueron el broche de oro que cerró este hermoso día de la Invencción de la Santa Cruz.

Comandancia Militar de Santiago

Banderin de Enganche para el Tercio

Según nuevas instrucciones recibidas para el ingreso en el Glorioso Tercio, no se necesita talla ni documentación a guna y edad entre los 17 y 36 años, teniendo buen estado de Salud y robustez. Los que quieran ingresar en dicho Cuerpo no tiene más que presentarse en el Banderin de Enganche, sito en esta Comandancia Militar de Santiago.

Jóvenes: alistaros en el Tercio. ¡Arriba España! ¡Viva España!

LA SEÑORITA CLOTILDE RODRIGUEZ GARCIA

FALLECIÓ EL DIA DE HOY EN LA PAZ DEL SEÑOR CONFORTADA CON LOS AUXILIOS DE LA RELIGIÓN

R. I. P.

Su director espiritual Revdo. P. Eusebio Ullibarrri; sus hermanos, sobrinos, primos, hermanos políticos y demás parientes

Ruegan a las personas de su amistad se dignen asistir a los funerales que en sufragio de su alma se celebrarán el próximo viernes, día 7, a las diez y media, en la iglesia parroquial de San Miguel d'os Agros y seguidamente a la conducción del cadáver al Cementerio General; por lo que recibirán especial favor.

Las Misas Gregorianas se celebrarán en el altar mayor de dicha iglesia, a las ocho y media de la mañana, comenzando el sábado día 8.

CASA MORTUORIA: RUEDAS, 31.

SANTIAGO, 5 DE MAYO DE 1937.

PRINCIPAL

HOY y a las diez y cuarto de la noche;

DESPEDIDA

de la Gran Compañía de Teatro Cómico, con el estreno de

Soy un sinvergüenza

Gran éxito de risa de MUÑOZ SECA y PÉREZ FERNÁNDEZ

LA SEÑORITA JULIA CALZADILLA VALDERRABANO

HA FALLECIDO EN EL DIA DE HOY

Confortada con todos los auxilios espirituales

R. I. P.

Su madre Doña Dominica Valderrábano Santos; tío Don Ramón López Varela; hermanos D. Víctor y D. Casimiro; hermanas políticas Doña Sagrario Martín March y Doña Milagros González Carnota y demás familia

Ruegan a las personas piadosas y de su amistad tengan presente en sus oraciones el alma de la finada y asistan a la conducción del cadáver al Cementerio Municipal que tendrá lugar mañana, jueves, a las doce; y al funeral de entierro que se celebrará el viernes, día 7, a las diez, en la iglesia del Pilar; por lo que anticipan expresivas gracias.

Casa mortuoria: Rosalía de Castro, 49.

Santiago, 5 de mayo de 1937.